

## EDITORIAL PSYKHE ENERO 2025

La historia de la revista Psykhe se inicia en 1992, y desde ese entonces ha contribuido de manera ininterrumpida y significativa al desarrollo y difusión de la investigación en psicología tanto en Chile como Latinoamérica, con un énfasis en la calidad del trabajo académico, la rigurosidad en la investigación y su pertinencia de acuerdo al contexto social y cultural. Desde el año 2020 a la fecha Psykhe ha publicado un total de 154 artículos (incluyendo los disponibles en online first), de autores/as provenientes de 18 países. Esto da cuenta de nuestra profunda convicción en la relevancia de construir una comunidad científica colaborativa, sólida y rigurosa, que permita sostener la calidad del quehacer académico en nuestra región y su impacto en nuestras sociedades. Por lo mismo, quisiera agradecer primero a las/los investigadoras/es que envían sus artículos a la revista, a quienes colaboran en la revisión de éstos, y a todas y todos los colaboradores de Psykhe que nos han permitido sostener nuestro rol en esta comunidad.

Iniciando este nuevo año 2025, queremos renovar este compromiso, compartiendo con la comunidad de autoras/es, revisoras/es y lectoras/es de la revista algunas modificaciones y desarrollos que creemos permitirán a Psykhe continuar con su labor de divulgación.

A partir del año 2024, el comité editorial de la revista tomó la decisión de que todos los artículos publicados en Psykhe cuenten con versiones en español e inglés. Esta decisión permitirá aumentar el impacto de los artículos llegando a un universo de lectores más amplio y diverso. Además, permitirá que los trabajos publicados en Psykhe puedan conversar de manera directa con la literatura internacional, siendo también consultados y citados por autoras/es que no dominan el español. Para estos fines, estamos trabajando con un software especializado que permite generar una versión en inglés o español (según el idioma original del artículo) ajustada a la original, la cual es luego enviada a las y los autores para su aprobación para la publicación final de su artículo en versión traducida. Esperamos que este esfuerzo, que ha implicado recursos económicos y profesionales, signifique una mayor visibilización del trabajo científico publicado en Psykhe, y favorezca redes de colaboración internacional y el desarrollo de conocimiento sensible a particularidades locales, superando así el sesgo en la literatura internacional hacia la producción científica basada en sociedades WEIRD (Western, Educated, Industrial, Rich, Democratic).

Otra importante modificación a partir de 2025 es la decisión de eliminar los dos números anuales y migrar a un formato de publicación continua. Si bien en la actualidad los artículos aceptados están disponibles en formato online first, deben esperar para su inclusión formal en un número de la revista. Por lo mismo, hemos decidido utilizar una modalidad que favorezca la fluidez en el trabajo editorial y la publicación, para poder poner a disposición de la audiencia de Psykhe los artículos que sean aceptados, de forma continua.

En línea con nuestro compromiso con estándares de calidad y rigor en las publicaciones científicas de Psykhe, y siguiendo las actualizaciones a nivel de la comunidad académica internacional sobre los requisitos para la publicación en diversos formatos, hemos actualizado las condiciones para la publicación de revisiones sistemáticas y de diseños, adaptaciones y validaciones de instrumentos. Los detalles de estas actualizaciones se encuentran disponibles en nuestro sitio web. A manera general, para la publicación de revisiones sistemáticas, además de la rigurosidad en la aplicación de la metodología para dichas revisiones, se enfatizará la justificación de la pertinencia y necesidad de dichas revisiones, y el aporte a una discusión relevante para el campo de estudios, más allá de la sola descripción del estado del arte en una temática particular. En relación con el diseño, adaptación y/o validación de instrumentos, además de los requisitos ya considerados sobre estándares metodológicos, se solicitará una justificación fundamentada de la necesidad de contar con dicho instrumento, de su relación con otros instrumentos existentes, su pertinencia cultural, y su aplicabilidad.

Queremos también destacar nuestra ya consolidada alianza con la Sociedad Científica de Psicología de Chile (SCP), permitiéndonos la publicación de los resúmenes presentados en sus congresos anuales, los cuales pueden ser revisados en nuestro sitio web. Esto posibilita una constante actualización de los temas abordados por investigadoras/es nacionales y sus perspectivas metodológicas y analíticas, y favorece el desarrollo de la discusión y consolidación de líneas de investigación pertinentes y relevantes para nuestro país, y por extensión para nuestra región.

Les invitamos a seguir construyendo en conjunto con Psykhe, a considerar esta revista como un medio de difusión para su trabajo, a consultar los artículos publicados en la misma, y a seguir consolidando una comunidad científica rigurosa, inclusiva, y cuyo trabajo sea pertinente y significativo para el desarrollo más equitativo de nuestras sociedades.

Un saludo cordial,

Christian Berger  
Pontificia Universidad Católica de Chile  
Editor Psykhe